

## **BAB VI**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **1. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan mengenai evaluasi program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya di Desa Lembu, dapat ditarik beberapa kesimpulan. Berdasarkan perspektif program, program tersebut berhasil karena berjalan sesuai dengan rencana dan tujuannya tercapai, sedangkan berdasarkan perspektif pemberdayaan masyarakat, program tersebut belum berhasil, tetapi tidak dapat dikatakan sepenuhnya gagal karena disebabkan oleh beberapa hal, antara lain:

1. Program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya belum dapat mengurangi jumlah penduduk miskin di Desa Lembu, walaupun program tersebut berperan dalam mengatasi persoalan kemiskinan di desa tersebut. Hal tersebut tampak dari penduduk yang dapat menghemat pengeluaran dan meningkatkan pendapatan melalui program tersebut.
2. Program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya belum cukup membantu penduduk miskin dalam mengembangkan usaha peningkatan pendapatan dengan memanfaatkan sumber daya yang tersedia, walaupun telah dilakukan upaya untuk membantu penduduk dalam usaha peningkatan pendapatan. Hal tersebut disebabkan oleh penduduk Desa Lembu yang tidak memanfaatkan bantuan dari Trukajaya dengan baik, sehingga menghambat usaha penduduk.
3. Program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya berhasil meningkatkan kepedulian masyarakat terhadap upaya peningkatan kesejahteraan keluarga miskin di lingkungannya. Hal tersebut tampak dari penduduk yang cukup sering menghadiri kegiatan-kegiatan dalam program tersebut dan mengetahui keputusan yang dihasilkan, serta terlibat dalam pengambilan keputusan.

4. Program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya belum dapat meningkatkan kemandirian kelompok. Hal tersebut disebabkan oleh penduduk Desa Lembu yang tidak memanfaatkan bantuan dari Trukajaya dengan baik dan adanya dominasi dari orang-orang tertentu terhadap program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya.
5. Program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya belum dapat sepenuhnya meningkatkan kapasitas masyarakat dan pemerataan pendapatan karena pendapatan keluarga miskin tidak meningkat secara signifikan, walaupun program tersebut dapat menambah pengalaman dan wawasan masyarakat, meringankan beban hidup masyarakat dan membuat kehidupan menjadi lebih maju, menghemat pengeluaran dan tenaga, serta meningkatkan SDM masyarakat.

## **2. Saran**

Evaluasi yang dilakukan terhadap program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya di Desa Lembu bertujuan untuk memberikan saran dan masukan kepada Trukajaya mengenai tindak lanjut dan perluasan program, serta modifikasi dan perbaikan program. Dalam implementasi program pemberdayaan masyarakat, terdapat persoalan komunikasi antara perangkat desa dengan penduduk, di mana perangkat desa tidak menyampaikan sosialisasi yang telah dilakukan oleh Trukajaya kepada penduduk, sehingga hanya orang-orang dalam lingkup perangkat desa tersebut yang mengetahui informasi mengenai program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya. Hal tersebut menyebabkan munculnya dominasi terhadap program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya, di mana hanya orang-orang tertentu yang menjadi sasaran dari program tersebut, sehingga implementasi program tersebut menjadi tidak merata karena tidak dapat menjangkau penduduk Desa Lembu secara keseluruhan. Dominasi tersebut menimbulkan kesenjangan dan ketidakpedulian dari penduduk lain terhadap program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh Trukajaya, oleh karena itu Trukajaya harus mengkaji Desa Lembu lebih dalam untuk memperoleh informasi yang akurat mengenai persoalan yang terjadi di desa

tersebut. Trukajaya diharapkan tidak terpengaruh dengan kesenjangan yang terjadi antarpenduduk yang disebabkan oleh dominasi tersebut. Selain itu, Trukajaya juga harus dapat menarik antusiasme masyarakat yang tidak peduli terhadap program tersebut. Trukajaya diharapkan dapat melaksanakan program pemberdayaan masyarakat secara jelas agar masyarakat menanggapi program tersebut secara positif. Hal tersebut dapat dilakukan melalui pertemuan rutin yang melibatkan masyarakat dari berbagai kalangan agar terjadi kerja sama yang nyata antara Trukajaya dan masyarakat dalam pengelolaan program. Hal tersebut bertujuan untuk menghindari ketidakpedulian masyarakat terhadap program tersebut agar program yang telah direncanakan dan dilaksanakan tidak sia-sia.

